
2015年3月17日 星期二

本版编辑：翟恒水

组版：继红

C12-C17

“现在房价太高，俱乐部在泉城路那
种黄金地段，租金自然低不了，物业费、水
电费也高。”舜力健身俱乐部法人代表荀
洪海说，据了解，舜力健身俱乐部于去年3
月12日正式营业，到现在一整年的时间，
已欠房东租金近200万元，开店时的装修
费、设备费也有亏欠。

荀洪海称自己光装修就花了200多万
元，购置设备100多万元，这些钱他至今尚
未还清。

“现在企业运作成本太高了，虽然店
里看着简单，我当时是想打造一个室内空
气质量最好的健身企业，所以使用的都是
环保材料，代价太大。”荀洪海称。

如今，面对房东的起诉和会员的声
讨，荀洪海表示，自己也不想害人，但实在
是没钱，去年夏天还因此喝农药轻生过，

“我也是死过一次的人了，从那时起身体就
一直不好，现在总得活着还债。”他说，自己
现在北京找项目创业，尽力还上这些钱。

“这也不是我一个人的问题，全国的健
身行业环境都很差。”荀洪海称，一年前自
己办健身房时，这个行业环境还是很好的，
所以才会投资。但从去年开始，包括员工工
资、房租、物价都在涨，“工人工资也在增
加，原来才1000多块，现在要4000多块。”

市内某健身房一位教练称，他们的基

本工资也就1000多元，主要靠的是提成，
也就是销售会员和课时费收入，“现在私
人教练最低收入每节课从150元到200元
不等，提成可以到30%，一天最少上三节
课，这样一个月下来，最少也能赚四五千
块。”“这些年的教练工资的确涨了一些，
主要因为课时费涨了，原来每节课的收入
都不会过百。”

近日，继金芙蓉健身在济南接连关停十几家门店之后，位于泉城路的
舜力健身俱乐部也关门了，众多会员至今投诉无门，房屋租金也无法收
回。记者调查发现，健身房关门潮的背后，是不断降低的会员卡费与水涨
船高的经营成本，这使得中小型健身房的发展举步维艰。

文/片 本报见习记者 于悦

年年收收入入百百十十万万 房房租租却却二二百百万万
健身房关门潮背后：生活节奏太快，健身意识不强

金芙蓉健身关停了在济的十几家分店，图为保利芙蓉分店关停后的情景。

经营成本水涨船高，房租工资都在涨

荀洪海称，在自己一开始创办健身房
时，想把健身卡的价格定在一年3000元左
右，但发现这样高的价格没几个人接受，
才通过打折等手段，降到了1000多元。会
员量却不到1000人，这样卖卡的收入100
多万，无法抵消投资开店的成本。

据了解，不光舜力健身俱乐部卡费走
低，接连关停在济门店的金芙蓉健身也设
置了较低的卡费门槛，有金芙蓉会员称，
他们的年卡费1000元左右，有时搞活动还
可降到数百元。

这些走中低端路线的健身俱乐部
很容易遭受同行业挤压。据了解，目前
济南几家吸收高端人群的健身房，健身
卡的价格都在2000元以上。一位业内人
士称：“有些健身房属于国企，不存在房
租的问题，就可以全身心做服务，从而
把一些高端客户留住。有的运营多年，

积累的客户也比较多，所以没那么容易
倒下。”

“行业竞争太激烈，有的之所以把价
格降到1000多元，也是受别家企业低价位
竞争的影响。行业价格很低的时候，都经
营不长久，因为肯定提供不了高质量的服
务。”该业内人士表示。

“如果国家能支持一部分就好了。现
在银行不给贷款，这些健身器械都不给抵
押，如果没有其他资产，我们也没有抵押
物，假设能贷入七八十万的话兴许就转得
开了。”荀洪海称。

“现在国家是鼓励体育健身市场的。”
济南市体育局产业处石处长表示，“除了
国家公布的高危项目，包括滑雪、潜水、攀
岩、游泳，必须经过体育部门审批之外，其
他的都已经放开了，也没有行政审批，只
要在工商局注册就可经营。”

健身年卡费用走低，中低端路线入不敷出

“从健身人群方面来说，现代人的健
身意识不强，健身的人太少。国外很多发
达国家业余时间相对充裕，有健身需求。”
石处长表示，“从有关统计资料看，国外有
12%以上的人群是有健身习惯的，国内连
1%都达不到。”

一名因俱乐部关门导致健身卡被“套
牢”的会员称，自己从办卡到现在，半年里
也不过去了三四次，所以感觉很吃亏。至
于为何不经常去，主要因为“工作很忙，下
了班很疲惫”。

很多健身会员本着健康理念办了卡，
却没有形成相应的健身习惯，去的次数越
来越少，甚至把健身卡当成了洗澡卡，网
上论坛和现实生活中也有许多“低价转让
健身卡”的信息。

“当时也是觉得需要锻炼身体，一
冲动就办了张年卡，谁知计划赶不上变
化，可用于锻炼的时间越来越少。”一

名办了健身卡的市民说，“而且只通过
几次健身，也没发现对身体有明显好
处。”

随着生活节奏加快，社会压力增大，
许多慢性病在人群中普遍出现，但对于普
通人来说，每天去健身房锻炼消费代价高
昂，很多寻求户内健身方式的人考虑的是
户外环境问题，例如雾霾。

荀洪海称，据他了解，河北保定的一
家健身企业，普通的年卡就5000元，走高
端路线的可达到1万元以上，“因为那边雾
霾比较严重，但我们这边人群对雾霾的意
识还没有那么高。”

“有时候也很难拉会员，要是没有续
费的会员，收入也会变得青黄不接。”一位
健身教练表示，这段时间的关门潮的确也
和健身会员变少有关，“如果只是来做普
通锻炼，私教课报的人不多的话，利润就
会很少。”

社会健身意识不强，健身人群流失严重

在今年的两会上，有政协委员提出了
《关于体育健身消费与医保卡服务融合发
展的建议》，提议在国家将全民健身提升为
国家战略的大背景下，用医保卡余额购买
健身消费，不仅用活了国家资金，也带动体
育场馆等各种体育类消费，同时对减少看
病支出，节约医保资金也有所帮助。

针对“用医保买健身”的提法，石处长
表示，目前济南包括整个山东还没有类似
的政策或方案，“在江苏一些城市有试点，
这种属于健康和体育‘康体结合’的模式，
按说体育锻炼是健康的一个前提，但用医
保卡去健身场所刷卡消费，医保部门应该

不会同意。”
“这样管理起来也比较麻烦，医疗保

险体育部门说了不算，能不能放开在体育
健身上用，这需要政府统一协调。”石处长
说，去健身消费的多数都是年轻人，“但现
在的年轻人很多用不完卡上的钱，老年人
肯定依赖医保卡更多。”

据了解，目前江苏的苏州、常州等城
市已经开展了医保卡余额购买健身服务
的试点，例如苏州的体育、社保、银行等机
构合作开办了阳光健身卡，卡上可以显示
医保账户的余额。确定定点游泳馆、健身
场，通过阳光健身卡消费。

苏州可用医保卡余额买健身消费

他山之石

位于齐鲁国际大厦的舜力健身俱乐
部大门紧闭。
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